

ÉCO & CO

Neveu: des savoir-faire transmis et labellisés

Le groupe Neveu, entreprise emblématique de la Haute-Gironde fondée en 1968, vient de recevoir le label Entreprise du patrimoine vivant. Cette distinction récompense son activité de taille de pierre, l'un des multiples savoir-faire de la société familiale.

C'est une entreprise qui fait presque partie du paysage local. Combien de chantiers, privés ou publics, de taille modeste ou impressionnante, ont affiché son logo? Ce paysage de la Haute-Gironde, elle a d'ailleurs participé à en façonner l'actuel visage, en faisant sortir de terre des bâtiments emblématiques de leurs bassins de vie respectifs: le lycée Saint-André-Sainte-Marie à Saint-André-de-Cubzac, la pépinière d'entreprises l'Agora à Saint-Aubin-de-Blaye, la Maison des vins des Côtes de Bourg à Bourg ou encore l'office de tourisme de Blaye. L'entreprise Neveu vient d'écrire une nouvelle page de son histoire en décrochant, en juillet, le label Entreprise du patrimoine vivant (lire encadré). Cette distinction nationale lui a été décernée spécifiquement pour son activité de taille de pierre, l'une des nombreuses cordes qu'elle compte à son arc.

« C'est une fierté de faire partie des trois entreprises girondines labellisées cet été », revendiquent Stéphane et Alexandre Neveu, respectivement fils et petit-fils du fondateur de l'entreprise, Gilbert Neveu, et actuels dirigeants. La taille de pierre tient une place particulière dans les métiers du bâtiment. Elle est plus attractive que d'autres activités, de par son côté « noble », analyse Alexandre Neveu, directeur d'exploitation. « C'est un métier qui a tendance à se féminiser », ajoute-t-il. L'activité bénéficie de l'évolution générale des règles d'urbanisme, de la rénovation du patrimoine bâti et de l'attrait pour le retour à des matériaux anciens.



Stéphane et Alexandre Neveu dirigent l'entreprise emblématique de la Haute-Gironde.

© Photo NC

Maçon et fermier

Les Neveu ne sont pas près d'oublier la date de fondation de l'entreprise familiale. Gilbert Neveu, artisan maçon, l'a créé en mai 1968. « Ici même », indiquent son fils et son petit-fils, c'est-à-dire sur le site de l'actuel siège social, à Reignac. « Il habite toujours à côté! Mais à l'époque, il avait aussi une ferme, avec des champs d'asperges, de la vigne... » Entre-temps, ces cultures ont été remplacées par de nouveaux locaux et l'entreprise Neveu s'est bien agrandie.

Stéphane Neveu l'a rejointe dans les années 1980 et a notamment développé les marchés publics. À partir de cette période, les effectifs montent en flèche, passant de 5 à 45 employés à l'orée des années 2000. Depuis, le fils du fondateur en a repris la gestion, et l'entreprise emploie environ 80 salariés. Elle a élargi son panel de compétences, désormais organisées en quatre « pôles »: gros œuvre, charpente-couverture, ravalement et taille de pierre. Elle s'est également étendue géographiquement, en rachetant par exemple une entreprise médicale spécialisée dans la rénovation de châteaux.

Un tel développement lui permet aujourd'hui de répondre à plusieurs

« Nous sommes encore souvent vus comme l'artisan du coin. »

types de commandes: du petit chantier de particulier au gros contrat de travaux publics. Et ce sur un secteur géographique qui s'étend de Rochefort (Charente-Maritime) au Sud-Gironde et du Sud-Charente au Périgord. « Nous suivons certains clients locaux depuis l'époque de mon grand-père, souligne Alexandre Neveu, arrivé dans l'entreprise en 2018. Nous sommes encore souvent vus comme l'artisan du coin. »

Des projets d'envergure

Neveu est aujourd'hui une entreprise présente dans de nombreux projets parfois prestigieux, comme celui d'un club privé de luxe en cours de construction, cours de l'Intendance à Bordeaux, mais aussi sur des chantiers ancrés dans son territoire natal, comme celui de la toiture de l'église de Gauriaguat.

C'est aussi un groupe qui a investi dans d'autres secteurs liés au bâtiment: Maisons Girondines, constructeur de maisons individuelles à Blaye; Mandon, aménagement intérieur à Cognac; Bastion CG, contractant général; Espaces ouverts, entreprise de maîtrise

d'œuvre à Royan... « Une logique de développement transverse dans le but d'être polyvalents », résument les dirigeants.

Un groupe qui génère un chiffre d'affaires de 21 millions d'euros (13,6 millions pour l'entreprise Neveu). Cela représente une croissance de « 5 à 10 % par an ».

Le défi de l'attractivité

Un bémol: si certains métiers sont attractifs - taille de pierre, mais aussi charpente, pour des raisons analogues - d'autres souffrent encore d'un déficit d'image, comme la maçonnerie. « Pourtant, c'est un métier qui a fait d'énormes progrès, assurent les dirigeants. Dans l'outillage, l'assistance à la manutention. Mais on recherche toujours du monde. On a beaucoup de chantiers "moutons à cinq pattes", pour lesquels il nous faut des compétences techniques. On ne peut pas se permettre d'y envoyer des personnes pas formées. » La formation, c'est aussi un pôle auquel les dirigeants de Neveu disent accorder de l'importance. « Mon père formait déjà des apprentis, souligne Stéphane Neveu. Nous for-

mons à nos métiers dès 16 ans. Nous avons une dizaine d'apprentis et des liens de proximité avec le CFM de Reignac, le CFA de Blanquefort... »

Dans certains métiers, le cas de reconversion professionnelle sont de plus en plus fréquents. « On a des profils issus de métiers menacés par le développement de l'intelligence artificielle. Or, dans nos activités, on ne peut pas remplacer l'humain. »

De nouvelles pages à écrire

La gouvernance de l'entreprise est toute tracée pour les années à venir: Stéphane Neveu s'apprête à passer le flambeau à son fils Alexandre, 31 ans, qui baigne dedans « depuis toujours ». Il a fait ses armes dans l'entreprise au contact des « vieux de la vieille ». Il lui incombera alors la responsabilité de faire naviguer ce bateau familial à travers les « crises récurrentes » et « toutes les décisions nationales - Ma Prime Rénov », etc. - qui ont des conséquences concrètes sur notre activité ». Dans ce secteur où « tout évolue tellement vite », où « on ne peut pas se permettre d'être en retard », l'entreprise Neveu affiche toujours avec fierté son ancrage dans le territoire.

Nicolas Campitelli



Le chantier de l'église de Gauriaguat.

© Photo YD

C'est quoi ce label?

Le label « Entreprise du Patrimoine Vivant » (EPV) est une distinction, remise par l'État, créée en 2005. Il a pour but de reconnaître et de mettre en avant les entreprises artisanales ou industrielles qui possèdent « savoir-faire rares, ancestraux ou renommés et souvent ancrés dans un territoire », indique le site internet du ministère de l'Économie.

Ce label, accordé pour une durée de cinq ans, a été accordé à plus de 1300 entreprises à travers le pays, dans divers secteurs comme l'ameublement, la mode, la gastronomie, ou encore la fabrication d'équipements industriels et médicaux.

L'entreprise Neveu y a postulé pour son activité de taille de pierre. « Nous avons reçu une auditrice, qui a passé une journée sur différents chantiers. Il y a un

cahier des charges qui prend en compte les savoir-faire, le management, la politique de responsabilité sociale et environnementale, la préservation des savoirs spécifiques et rares... », énumère Alexandre Neveu, directeur d'exploitation.

Pour lui et son père Stéphane Neveu, c'est une belle reconnaissance: « la communication n'est pas toujours évidente dans ce secteur. Nous avons des savoir-faire, mais nous devons le faire savoir. C'est aussi une manière de donner confiance à nos clients. »

En juillet, Étienne Guyot, préfet de la Nouvelle-Aquitaine et de la Gironde, a attribué ce label à neuf entreprises de la région, dont trois en Gironde. Neveu est la seule en Haute-Gironde.